

ACTA CORRESPONDIENTE A LA SEGUNDA REUNIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN DE RELACIONES EXTERIORES, EFECTUADA DEL MIÉRCOLES 2 AL MARTES 8 DE DICIEMBRE DE 2015.

En el Palacio Legislativo de San Lázaro, con cita a las 10:00 horas del miércoles 2 de diciembre de 2015, en la sala de juntas de la Comisión de Relaciones Exteriores, Edificio D, Planta Baja, de la Cámara de Diputados ubicada en Congreso de la Unión No. 66, Colonia El Parque, se reunieron los legisladores integrantes de la Comisión de Relaciones Exteriores, de conformidad con la convocatoria enviada el 27 de noviembre del presente año, para el desahogo de la siguiente Orden del Día:

1. Registro de asistencia y declaración de quórum.

El Diputado Víctor Manuel Giorgana Jiménez, Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, instó al Diputado Héctor Javier García Chávez, para fungir como secretario durante la Segunda Reunión Ordinaria. Se pasó lista de asistencia encontrándose presentes los CC. Diputados que se mencionan a continuación:

Diputados: Víctor Manuel Giorgana Jiménez, María Marcela González Salas y Petricioli, María Guadalupe Alcántara Rojas, Maricela Emilse Etcheverry Aranda, Martha Cristina Jimenez Márquez, Claudia Sofía Corichi García, Héctor Javier García Chávez, Lilian Zepahua García, Alfredo Anaya Orozco, Leydi Fabiola Leyva García, Mercedes del Carmen Guillén Vicente, Francisco Escobedo Villegas, Salomón Majul González, Carlos Federico Quinto Guillén, Gina Andrea Cruz Blackledge, Patricia García García, Arlette Ivette Muñoz Cervantes, María Guadalupe Cecilia Romero Castillo, Marisol Vargas Bárcena, Alicia Barrientos Pantoja, Sandra Luz Falcón Venegas, Melissa Torres Sandoval, Guadalupe Acosta Naranjo, Cecilia Guadalupe Soto González.

Los diputados Román Francisco Cortés Lugo y Jasmine María Bugarín Rodríguez entregaron en tiempo y forma el justificante de su inasistencia.

En virtud de que se contó con el quórum reglamentario, el Presidente de la Comisión, Diputado Víctor Manuel Giorgana Jiménez, dio por iniciada la reunión a las 10:40 horas del día 2 de diciembre de 2015.

2. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del Orden del Día.

El Diputado Víctor Manuel Giorgana Jiménez, solicitó al Diputado Héctor Javier García Chávez, Secretario de la Comisión, que diera lectura al Orden del Día, para someterlo a consideración de los integrantes de la misma. Al término de su lectura procedió a la votación y fue aprobado.

3. Lectura y aprobación del Acta de la Primera Reunión Ordinaria.

Por instrucciones de Víctor Manuel Giorgana Jiménez, diputado presidente, la Secretaría tomó la palabra y llamó a la votación para que se aprobara el Acta de la Primera Reunión Ordinaria. Se aprobó por mayoría.

4. Participación de la Embajadora Reyna Torres Mendivil, Directora General de Protección de Mexicanos en el Exterior de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

El Presidente de la Comisión, el Diputado Víctor Manuel Giorgana Jiménez, dio la bienvenida a la Embajadora Reyna Torres Mendivil, titular de la Dirección General de Protección a Mexicanos en el Exterior.

El Diputado Héctor Javier García Chávez, Secretario de la Comisión, procedió a la lectura de la semblanza curricular de la participante y posteriormente, la Embajadora Torres Mendivil agradeció la invitación y presentó algunas de las funciones de la Dirección General de Protección a Mexicanos en el Exterior. Señaló que esta dependencia tiene como objetivo buscar el empoderamiento de los mexicanos en el exterior a través de programas específicos de salud, educación entre otros. También mencionó que México a través de ésta, ha desarrollado y compartido programas que se han convertido en paradigma para otras naciones.

Hizo énfasis en que el fenómeno migratorio ha cambiado en los últimos años y que la situación general se ha tornado compleja por lo que la Dirección trabaja con una visión integral de asistencia para apoyar adecuadamente a los mexicanos en el exterior. A continuación los diputados: Gina Andrea Cruz Blackledge, Majul González Salomón, María Guadalupe Cecilia Romero Castillo, Cecilia Guadalupe Soto González, Claudia Sofía Corichi García, Sandra Luz Falcón Venegas, Carlos Federico Quinto Guillén, Francisco Escobedo Villegas y Héctor Javier García Chávez, presentaron algunas preguntas para la embajadora respecto a los temas de derechos humanos de los migrantes, atención a mexicanos en situaciones de emergencia, niños migrantes, vinculación con el Instituto de Mexicanos en el Extranjero, mujeres migrantes, separación de familias, presos nacionales en el extranjero, mexicanos asesinados en frontera y familiares del migrante.

La Embajadora, Reyna Torres Mendivil, dio respuesta a las preguntas y presentó algunos programas que ejecuta la Cancillería a través de la Dirección General de Protección a Mexicanos en el Exterior y de Apoyo Consular como:

- Viajero Responsable; con el que se informa al viajero de sus derechos y sus obligaciones al salir del país.
- Red Global (antes Red de Talentos Mexicanos); que tiene un efecto multiplicador de relaciones y aprovechamiento de las mismas en el país y fuera de él, y que reúne a mexicanos voceros que se contraponen al discurso antiinmigrante debido a sus historias de desarrollo y éxito.
- El Protocolo para la Atención Consular de Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes No Acompañados; que se creó en coordinación con UNICEF y que también se aplica a través de DIF que sigue una línea transversal desde una perspectiva de derechos humanos.

Por otra parte, mencionó el trabajo actual en materia de atención integral a las necesidades de los mexicanos en el exterior. Comunicó también que está en puerta la capacitación al personal en consulados para iniciar un programa de detección de actividades criminales y rectificó la importancia de fortalecer las capacidades de las representaciones en el exterior con estos programas para dar atención rápida en situaciones de emergencia. Asimismo, invitó a la Comisión a realizar un viaje a la frontera para trabajar conjuntamente en el tema específico de menores migrantes no acompañados, la manera en la que se aplica el protocolo y cómo funciona, con el fin de establecer un círculo virtuoso que permita mejorar éste y otros programas.

Tomó la palabra el presidente de la comisión, el Diputado Víctor Manuel Giorgana Jiménez, y presentó para la consideración de la Comisión el declarar la reunión como permanente. Se sometió a votación y se aceptó por unanimidad.

A las 12:05 la sesión se declaró en receso para continuar con el Orden del Día el martes 8 de diciembre de 2015 a las 9:00 horas.

El martes 8 de diciembre a las 9:00 se reanudó la sesión, la Diputada María Marcela González Salas y Petricioli fungió como secretaria durante la continuación de la Segunda Reunión de la Comisión de Relaciones Exteriores y se continuó con el siguiente punto del Orden del Día.

5. Aprobación de los dictámenes discutidos en la Primera Reunión Ordinaria de la comisión

El Diputado Presidente, Víctor Manuel Giorgana Jiménez, tomó la palabra y comunicó la intención de presentar los ocho proyectos de dictamen de las proposiciones con punto de acuerdo que se turnaron a la comisión en semanas anteriores y que incluyen las últimas modificaciones propuestas, por lo que instó a los diputados presentes a hacer uso de la palabra si consideraran necesario

reservar alguno de estos proyectos para su análisis en particular. Además propuso que de no haber reservas se procediera a aprobar los ocho dictámenes de forma global.

En virtud de que no hubo reservas, la secretaria Ma. Marcela González Salas y Petricioli, por instrucciones del Diputado Presidente, Víctor Manuel Giorgana Jiménez, procedió a la votación para los dictámenes previamente discutidos y analizados por la Comisión. Se aprobaron los ocho dictámenes de manera global por unanimidad.

DICTÁMENES APROBADOS		
No.	PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO	SENTIDO
1.	Por el que la Cámara de Diputados expresa su condena los comentarios vertidos por el ciudadano Donald John Trump contra el país y los mexicanos avecindados en Estados Unidos de Norteamérica	POSITIVO
2.	Para dar seguimiento a la situación de los derechos humanos de los migrantes mexicanos en Estados Unidos de Norteamérica	POSITIVO
3.	Relativo a la sentencia judicial decretada al líder Venezolano Leopoldo Eduardo López Mendoza.	NEGATIVO
4.	Solicita al Ejecutivo Federal retirar la nominación del señor Claude Heller Rouassant como candidato de México a integrar el Comité contra la Tortura de la ONU	NEGATIVO, QUEDÓ SIN MATERIA
	Solicita al Ejecutivo Federal retirar la nominación del señor Claude Heller Rouassant como candidato de México a integrar el Comité contra la Tortura de la ONU	
5.	Por el cual se reconoce al Gobierno de Colombia y a las FARC por haber alcanzado la firma de un acuerdo mediante el que se crea una jurisdicción especial para la paz.	POSITIVO
6.	Relativa a la ratificación del Convenio Bilateral de Transportes Aéreos entre México y Estados Unidos.	NEGATIVO
7.	Solicita al Ejecutivo Federal, para efecto de invitar al Jefe del Estado Vaticano, para que en su próxima Visita emita un mensaje en sesión solemne del Congreso de la Unión.	POSITIVO
8.	Solicita a la Secretaría de Relaciones Exteriores, para atender a los ciudadanos mexicanos reclusos en E.U.A. y que próximamente serán puestos en libertad a través del Programa de Liberación temprana.	POSITIVO

6. Informe de asuntos turnados a la comisión

El Presidente de la Comisión, el Diputado Víctor Manuel Giorgana Jiménez, Informó a la Comisión que cinco nuevos asuntos fueron sido turnados: cuatro proposiciones con punto de acuerdo y una iniciativa con proyecto de decreto, para su dictaminación. También hizo del conocimiento de la Comisión que se hizo la entrega de los mismos para su estudio a los integrantes y secretarios.

ASUNTOS TURNADOS QUE SE ENCUENTRAN PENDIENTES		
No.	PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO	AUTOR
1.	Por el que se expresa solidaridad y apoyo a la República Árabe Saharaui democrática, por su reconocimiento como Nación en la Comunidad Internacional.	Dip. Virgilio Dante Caballero Pedraza, MORENA 27 Octubre 2015
2.	Solicita a la Secretaria de Relaciones Exteriores, para que difunda el proceso de licitación y adjudicación de pasaportes; solicitud para auditoria.	Dip. Waldo Fernández González, PRD 27 Octubre 2015
3.	Relativo a los derechos laborales de los trabajadores migrantes mexicanos que prestan sus servicios en Canadá.	Fuentes Alonso Modesta, MORENA 26 Noviembre 2015
4.	Exhorta a la Secretaría de Relaciones Exteriores, para que lleve a cabo las acciones necesarias ante las autoridades del Gobierno de los Estados Unidos de América y del Estado de Texas, a fin de solucionar la problemática que enfrentan los connacionales indocumentados residentes en ese Estado.	Dip. Cynthia Gissel García Soberanes, MC 01 Diciembre 2015
No.	INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO	AUTOR
1.	Que adiciona los artículos 2º y 3º de la Ley Sobre la Celebración de Tratados.	Dip. Jorgina Gaxiola Lezama, PVEM

7. Presentación del Boletín de la Comisión de Relaciones Exteriores

La Presidencia tomó la palabra y comentó sobre el proyecto del boletín que tendrá como objetivo dar mayor difusión a las actividades que se realizan en la Comisión. El presidente reiteró la invitación a los integrantes y asesores para participar en la elaboración de dicha publicación.

La diputada Cecilia Guadalupe Soto González pidió la palabra para expresar sus consideraciones sobre la importancia del micrositio de la Comisión y propuso también que dicho boletín se publicó en él.

- El Presidente de la comisión informó que aún no está listo el micrositio pero que se está trabajando proactivamente para que pronto se pueda publicar.

- La diputada María Marcela González Salas y Petricioli felicitó a la presidencia por el boletín y remarcó la importancia de la publicación dadas las condiciones actuales y la necesidad de la inmediatez de la información.
- La Diputada María Guadalupe Alcántara Rojas propuso que exista una forma de saber que temas se pueden elegir para evitar repeticiones.
- El diputado Víctor Manuel Giorgana Jiménez propuso la creación de un comité que se encuentre abierto para cualquier miembro de la comisión que desee integrarse.

8. Presentación y, en su caso, aprobación del Programa Anual de Trabajo de la Comisión de Relaciones Exteriores.

El Diputado Víctor Manuel Giorgana Jiménez, presidente de la Comisión, expuso el Proyecto del Plan Anual de Trabajo en el que se plantea un calendario de las reuniones ordinarias y de junta directiva de la Comisión de Relaciones Exteriores. Se abrió el micrófono para que los diputados pudieran exteriorizar sus comentarios al respecto, sin embargo, debido a que no hubo comentarios de desacuerdo, se procedió a votación y se aprobó así que se notificará a la Mesa Directiva y a la Junta de Coordinación Política.

9. Discusión de Asuntos Generales

- La presidencia inició la discusión de los asuntos generales:
 - El Diputado Victor Manuel Giorgana Jiménez, Presidente de la comisión informó sobre su encuentro con el embajador de la República Popular China. En dicha reunión se acordó la realización de la semana cultural de China en México.
 - La Diputada Cecilia Guadalupe Soto González remarcó la importancia de estas semanas culturales y la posición china en el plano global actualmente, por lo que, mencionó que es un tópico que debe ser tomado con seriedad con el objetivo de generar y profundizar la relación México-China.
 - El presidente concordó con lo antes mencionado y señaló que el Excmo. Embajador de China en México, Qiu Xiaoqi, fue invitado a participar como orador durante la Tercera Reunión Ordinaria de la Comisión de Relaciones Exteriores.

- La Diputada Arlette Ivette Cervantes Muñoz felicitó a la presidencia por las actividades propuestas y a la vez solicitó información sobre los grupos de amistad y la forma en habrán de designarse.
- El presidente indicó que con base en el listado de la legislatura anterior se trabajó en una propuesta y que es facultad de la Junta de Coordinación Política la determinación de los mismos. Asimismo instó a los interesados para asistir a su coordinador parlamentario y ayuden a la brevedad con la integración de sus representaciones.
- La Diputada Cecilia Guadalupe Soto González sugirió el mecanismo de titulares y alternos para compartir la representación y así simplificar la selección de representantes.
- La Diputada María Marcela González Salas y Perticioli subrayó la importancia de estas representaciones y exhortó a los legisladores en general a evitar prácticas de turismo parlamentario y a que se propongan personas preparadas para representar al Congreso mexicano de manera digna y profesional.
- La Diputada Soto González concordó con lo anterior y subrayó la importancia de la experiencia interparlamentaria.

➤ Se abre el micrófono para tratar otros asuntos:

- La Diputada Gina Andrea Cruz Blackledge hizo de la atención de la Comisión el tema de la contratación de la Sra. Sandra Kershenovich, esposa del ex director de CONAGUA David Korenfeld, quién de acuerdo a una nota periodística de la revista Proceso se encuentra registrada como trabajadora en el consulado de México en San Diego en el puesto de “Agregada Administrativa C” percibiendo un salario de 4,995 dólares desde el mes de julio, sin embargo solo se ha presentado una semana a trabajar. Por lo anterior, la diputada solicitó a la Comisión para que se mantengan los valores de transparencia, anticorrupción y rendición de cuentas y que se solicite el expediente de la Sra. Kershenovich a la Secretaría de Relaciones Exteriores para explicar el porqué de su contratación en dicho puesto y la forma en que desempeña sus funciones.
- El Presidente de la Comisión, el Diputado Víctor Manuel Giorgana Jiménez propuso la votación para solicitar un informe a la Secretaría de Relaciones Exteriores sobre la situación de dicha empleada. Se aprobó solicitar dicho informe.

10. Clausura y próxima cita.

El presidente de la comisión, Víctor Manuel Giorgana Jiménez, agradeció la participación de los presentes y siendo las 10:07 horas del día miércoles 8 de diciembre dio por clausurada la segunda reunión ordinaria de la Comisión de Relaciones Exteriores.